

Научный журнал  
Вестник Пермского университета  
СЕРИЯ «ИСТОРИЯ»

2015. Выпуск 4 (31)  
Основан в 1994 году  
Выходит 4 раза в год

Учредитель: Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение  
высшего профессионального образования  
«Пермский государственный национальный исследовательский университет»

---

### **Международный редакционный совет**

**Колоницкий Б. И.**, д.ист.н., вед. науч. сотр. Санкт-Петербургского ин-та истории РАН (Россия)  
**Кропач И.**, проф., дир. отд. ист. информатики и документирования Ун-та им. Карла-Франца (Австрия)  
**Нарский И. В.**, д.ист.н., проф. Южно-Уральского гос. ун-та (Россия)  
**Репина Л. П.**, д.ист.н., проф., зам. дир. Ин-та всеобщей истории РАН (Россия)  
**Таллер М.**, проф., зав. отд. гуманит. информатики Ун-та г. Кельна (Германия)  
**Янковская Г. А.**, д.ист.н., проф. Пермского гос. нац. исслед. ун-та (Россия)

### **Редакционная коллегия**

<b>Янковская Г. А.</b> (гл. редактор), д.ист.н., проф., ПГНИУ	<b>Корниенко С. И.</b> , д.ист.н., проф., ПГНИУ
<b>Головчанский Г. П.</b> (зам. гл. редактора), к.ист.н., доц., ПГНИУ	<b>Лейбович О. Л.</b> , д.ист.н., проф., ПГИК
<b>Харисова А.Р.</b> (отв. секретарь), ПГНИУ	<b>Лукьянов М. Н.</b> , д.ист.н., проф., ПГНИУ
<b>Вершинина Д. Б.</b> , к.ист.н., доц., ПГНИУ	<b>Оболонкова М. А.</b> , к.ист.н., доц., ПГГПУ
<b>Кирьянов И. К.</b> , д.ист.н., проф., ПГНИУ	<b>Пушкарева Н. Л.</b> , д.ист.н., проф., Институт этнографии и антропологии РАН
	<b>Чагин Г. Н.</b> , д.ист.н., проф., ПГНИУ
	<b>Шнейдер К. И.</b> , д.ист.н., доц., ПГНИУ

Адрес **учредителя, издателя и** редакции: 614990, г. Пермь, ул. Букирева, 15

E-mail: histvestnik@gmail.com

Сайт журнала: <http://histvestnik.psu.ru>

Журнал зарегистрирован в Федеральной службе по надзору  
в сфере связи, информационных технологий и массовых  
коммуникаций (Роскомнадзор).  
Свид. о регистрации средства массовой информации  
ПИ № ФС77-53176 от 14 марта 2013 г.

© ФГБОУ ВПО «Пермский государственный  
национальный исследовательский университет», 2015

Scientific Journal  
**Perm University Herald**  
**SERIES “HISTORY”**

**2015. Issue 4 (31)**  
 Founded in 1994  
 Published 4 times a year

Founder: Perm State University

---

### **International Editorial Board**

- Boris I. Kolonitskiy*, Institute of History of the Russian Academy of Sciences (Russia, St. Petersburg)  
*Ingo H. Kropac*, Karl-Franzens-University Graz, Institute of History, Department of Historical Information Science and Documentation (Austria)  
*Igor V. Narskiy*, South-Ural State University (Russia, Chelyabinsk)  
*Lorina P. Repina*, Institute of World History, Russian Academy of Science (Russia, Moscow)  
*Manfred Thaller*, Department of Humanities Computer Science, University at Cologne (Germany)  
*Galina A. Yankovskaya*, Perm State University (Russia)

### **Editorial Board**

*Galina A. Yankovskaya*, Chief Editor, Perm State University  
*Grigoriy P. Golovchanskiy*, Deputy Chief Editor, Perm State University  
*Alina R. Kharisova*, Executive Secretary, Perm State University  
*Georgiy N. Chagin*, Perm State University  
*Igor K. Kiryanov*, Perm State University  
*Oleg L. Leibovich*, Perm State Institute of Culture  
*Sergey I. Kornienko*, Perm State University

*Mikhail N. Loukianov*, Perm State University  
*Marina A. Obolonkova*, Perm State Humanitarian Pedagogical University  
*Natalya L. Pushkareva*, Institute of Ethnology and Anthropology, Russian Academy of Sciences (Moscow)  
*Konstantin I. Shneyder*, Perm State University  
*Darya B. Vershinina*, Perm State University

Editorial: Perm State University,  
 15, Bukireva str., Perm, Russia, 614990  
 E-mail: histvestnik@gmail.com  
<http://histvestnik.psu.ru>

## СОДЕРЖАНИЕ

### История Прикамья

<i>Жеребцова Е. А.</i> Специфика присваивающего хозяйства в Пермском Предуралье в VII – XV веках .....	7
<i>Голева Т. Г.</i> Метеорологическая магия у коми-пермяков: окказиональные приемы воздействия на погоду.....	19

### История России Нового времени

<i>Абанин А. В.</i> Князь А.А. Телятевский: роль личности в восстании И.И. Болотникова в Смутное время .....	31
<i>Киселев М. А.</i> Создание Берг-мануфактур-коллегии в 1718 году.....	39

### Источниковедение истории России

<i>Кустова Е. В.</i> Ведомости монашествующих 1724 года как исторический источник: информационный потенциал и степень достоверности .....	48
<i>Мицюк Н. А.</i> Родительский дневник – важный источник репрезентации истории семьи, материнства и детства в дореволюционной России.....	56
<i>Лебеденко Е. Ю.</i> По страницам семейной переписки уральского купечества: детские письма пермских Нассоновых в начале XX века .....	64
<i>Митина Р. В.</i> Пермские газеты как источник изучения Первой мировой войны: постсоветская историография .....	72
<i>Тупчиенко-Кадырова Л. Г.</i> Системно-предметная структуризация текстов (на примере писем деятелей музыкальной культуры 1942–1943 гг.).....	82

### Социальная история России

<i>Архангельская Л. В.</i> Становление женского гимназического образования в Пермской губернии (вторая половина XIX – начало XX в.).....	95
<i>Казакова-Апкаrimова Е. Ю.</i> Профессиональные общества и союзы в уральском городе в годы Первой русской революции .....	103
<i>Рязанов С. М.</i> Поляки на полицейской службе в Пермской губернии (конец XIX – начало XX в.) .....	110
<i>Егоров Д. В.</i> Исторический портрет волостного судьи.....	120
<i>Александрова С. С.</i> Рабочие и администрация петроградского Тентелевского химического завода в 1917 году.....	129

### История исторического знания

<i>Сливков Е. И.</i> Этический аспект в творчестве М.И. Туган-Барановского. историография проблемы .....	136
<i>Мельникова О. М., Романова Е. Н.</i> Финно-угорские темы в деятельности Северо-Восточного археологического и этнографического института в Казани (1917–1921 гг.) .....	144
<i>Блэк К., Ромашова М. В.</i> От школьника к красноармейцу: пути взросления и повседневные практики в послереволюционном обществе .....	153

### История Средних веков

<i>Мехамадиев Е. А.</i> Арабский географ IX века Ибн Хордадбех и военная организация Византийской империи в VIII – первой половине IX века: проблемы становления византийского фемного строя .....	160
<i>Заморяхин А. В.</i> Об этнической идентификации владетелей Феодоро XV века .....	172

## Политическая история стран Запада

<i>Кулепанов Р. В.</i> Сражение за Марианские острова в июне – августе 1944 года: трагическая судьба гражданского населения .....	179
<i>Кауганов Е. Л.</i> «Спор Гольдхагена»: реактуализация проблемы вины в контексте национальной идентичности ФРГ в 1990-е годы .....	188
<i>Сокольщик Л. М.</i> Эволюция американского социального консерватизма в 1990-е годы: от трансформации к подъему .....	196
<i>Шеин С. А.</i> Консервативная партия в период лидерства Дэвида Кэмерона и реформа палаты лордов .....	204

## Историческое наследие в современном мире

<i>Поврозник Н. Г.</i> Виртуальный музей: сохранение и репрезентация историко-культурного наследия .....	213
--	-----

## Академическая жизнь

<i>Гагарина Д. А.</i> Российско-французский семинар «Текстометрия и корпусы русских текстов» .....	223
<i>Гоцин Чэнь, Каменских М. С.</i> О реализации исследовательского проекта «Эпоха советско-китайской дружбы в историко-культурном наследии Прикамья» .....	227
<i>Белова А. В., Пушкирева Н. Л.</i> Женщины и женское движение за мир без войн и военных конфликтов .....	234

## К 100-летию Пермского университета

<i>Плотникова Г. Н., Плотников С. Н.</i> Памяти учителя: портрет на фоне эпохи: К 95-летию Я.Б. Рабиновича .....	237
--	-----

<i>Сведения об авторах</i> .....	246
----------------------------------	-----

## CONTENTS

### History of the Kama Region

<i>Zherebtsova E. A.</i> Some aspects of appropriating economy in Perm region of cis-urals in VII–XV centuries .....	7
<i>Goleva T. G.</i> Meteorological magic of Komi-Permyaks. Occasional ways of influencing the weather.....	19

### History of Modern Russia

<i>Abanin A. V.</i> Prince Andrey Telyatevsky: role of personality in the Bolotnikov rebellion during the time of Troubles .....	31
<i>Kiselev M. A.</i> Creation of Berg-manufaktur-collegium in 1718.....	39

### Source Study in Russian History

<i>Kustova E. V.</i> Monk bulletins of 1724 as a historical source: information potential and degree of reliability.....	49
<i>Mitsyuk N. A.</i> Parent diary as an important source for representing family, motherhood and childhood history in pre-revolutionary Russia .....	56
<i>Lebedenko E. Yu.</i> Reading through the pages of Ural merchants' family correspondence: children's letters of the Nassonov family from perm province of the early xx century .....	63
<i>Mitina R. V.</i> Perm newspapers as a source for the study of World War one: post-soviet historiography .....	72
<i>Tupchienko-Kadyrova L. G.</i> Structural method of researching and prresenting sources (on the example of the letters of musicians of 1942–1943).....	82

### Social History of Russia

<i>Arkhangelskaya L. V.</i> Establishment of girls' upper secondary education in Perm province (second half of XIX – early XX centuries).....	95
<i>Kazakova-Apkarimova E. Yu.</i> Professional associations and unions in Ural cities during the revolution of 1905-1907 .....	103
<i>Ryazanov S. M.</i> Poles in the Police service of Perm province (late XIX – early XX centuries) .....	110
<i>Egorov D. V.</i> Historical portrait of volost judge.....	120
<i>Aleksandrova S. S.</i> The Workers and the administration of Tentelevskii chemical plant in Petrograd in 1917 .....	129

### History of Historical Knowledge

<i>Slivkov E. I.</i> The ethical aspect in M. I. Tugan-Baranovsky's creative activity. the historiography of the problem .....	136
<i>Melnikova O. M., Romanova E. N.</i> Finno-ugric themes in the activity of North-East archeological and ethnographical institute in Kazan (1917–1921) .....	144
<i>Black C., Romashova M. V.</i> From A schoolchild to the Red Army soldier: ways of growing up and everyday practices in post-revolutionary society.....	153

### History of Middle Ages

<i>Mehamadiev E. A.</i> IX century Arabic Geographer Ibn Khordadbeh and Military Organization of Byzantine Empire in VIII – the first half of IX centuries: Problems of the Byzantine Theme Order's Development.....	160
<i>Zamoryakhin A. V.</i> On ethnic identification of the 15th century lords of Theodoro.....	172

## **Political History of Western Countries**

<i>Kulepanov R. V.</i> The Battle of Marianas, June – August 1944: The tragedy of the civilians .....	179
<i>Kauganov E. L.</i> «The Goldhagen debate»: re-actualization of the guilt problem in the context of german national identity in the 1990s .....	188
<i>Sokolshchik L. M.</i> Evolution of american social conservatism in the 1990s: from trasformation to the rise .....	196
<i>Shein S. A.</i> The conservstive party during the leadership of David Cameron and the house of lords' reform.....	204

## **Historical Heritage in Contemporary World**

<i>Povroznik N. G.</i> Virtual museum: preservation and representation of historical and cultural heritage .....	213
--	-----

## **Academic Life**

<i>Gagarina D. A.</i> Russian-French seminar «Textometry and corpuses of Russian texts».....	223
<i>Guoqin Chen, Kamenskikh M. S.</i> Research project «The Soviet-Chinese friendship of 1954–1960 in historical and cultural memory of Perm region».....	227
<i>Belova A. V., Pushkareva N. L.</i> Women and women's movement for a world without wars and military conflicts .....	234

## **To the 100th Anniversary of Perm University**

<i>Plotnikova G. N., Plotnikov S. N.</i> To the Memory of the teacher: a Portrait on the background of the epoch. to the 95th anniversary of Iakov Rabinovich .....	237
---	-----

<i>About the Authors</i> .....	246
--------------------------------	-----